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日前，美国常春藤盟校2016年本科
录取结果相继揭晓。虽然今年多数常春
藤盟校录取率创下新低，但亚裔生录取
比率却有所上升，美国高中录取华人学
生比率也有所增加。据此，有分析人士
认为，亚裔“爬藤”取得突破进展，是
之前亚裔施压的结果。事实真的如此
吗？

录取率继续上升

近些年来，亚裔学生难入美国名校
的现实引起广泛关注。华裔在亚裔人口
中人数最多，其中优秀华裔学生不可细
数，因此海外华裔对这一问题颇为重
视。根据此前公开的数据：亚裔在任何
一个美国“学术能力评估测试”分数段
的录取率都是最低的。在同样分数情况
下，亚裔录取率比白人低 67%，比其他
族裔则更低。

一位犹太裔的哈佛大学校友研究了
美国国家教育统计中心的数据之后发
现，1993年亚裔在哈佛大学的录取比率
超过 20%，达到较高水平，随后掉头向
下。虽然美国亚裔大学适龄人口大幅增
长，但是近20年时间哈佛大学对亚裔的
录取率基本维持在15%-17%的水平。他
认为，常春藤盟校作为一个群体，将亚
裔生人数控制在一个特定的百分比。

然而，继去年哈佛大学亚裔生的录
取率达到 21%成为历史新高后，今年哈
佛大学亚裔生占所有新生的比率又创新

高。据哈佛大学今年刚刚公布的本科新
生录取情况显示，在申请哈佛大学竞争
日益激烈，录取率以5.2%又创新低的情
况下，亚裔生占所有新生的比率已经达
到22.1%。

是不是抗争奏效

常春藤盟校的录取过程长期受到广
泛关注，关于常春藤盟校有无限制亚裔
生入学的问题一直以来也争论不休。去
年 5月，以华裔为代表的 64个亚裔团体
联盟，向美国教育部公民权利办公室申
诉，声称哈佛大学歧视亚裔申请者，设
定比其他族裔更高的门槛，利用配额
制，将不少优异亚裔生拒之门外。在申
诉过程中，华裔也担任了主力军角色。

此外，2014年11月，由亚裔学生及
家长组成的“学生公平入学”组织曾对
哈佛大学提出法律诉讼，认为在亚太裔
人口增加、亚太裔申请人综合素质大幅
提高的情况下，常春藤盟校对亚裔生录
取率多年来徘徊不前，违背了“人人生
而平等”的宪法原则。

因此，针对今年大多数常春藤盟校
录取亚裔生比率又创新高的现象，一些
人联想到是不是之前的抗议奏效了？有
华裔人士认为：“对这种歧视行为的行
政申诉或法律诉讼，会迫使这些学校对
他 们 的 歧 视 行 为 进 行 检 讨 和 自 我 约
束 ， 从 而 会 增 加 对 亚 裔 生 的 录 取 比
率”。参与了之前 64 个亚裔团体联合维

权行动的在美华裔人士、亚裔教育联
盟主席赵宇空近日撰文称，正是在之
前联合维权行动压力下，哈佛大学才
认真反省其对亚裔生的歧视性行为，
从去年开始大幅度提高对亚裔生的录
取率。“哈佛大学刚刚公布的数据显
示 ， 亚 裔 只 有 勇 敢 地 发 声 ， 进 行 抗
争，才能为孩子争取到平等的教育权
益。没有这些申诉，哈佛大学和普林
斯顿大学能改变它们对亚裔的歧视行为
吗？”

然而，也有一些华裔人士认为，哈
佛大学等常春藤盟校的录取过程不会受
到此前指控的影响。美国波特兰州立大
学李斧教授在接受本报采访时称，此次
亚裔生在常春藤盟校录取比率创新高同
之前亚裔的抗争两者之间没有太大关
联。他认为：“亚裔对一些不合理状况
的抗争对于录取中的公正性是有帮助
的，只是有助于促使名校在可能拒收亚
裔生时采取更为审慎的态度。”耶鲁大
学访问研究员徐德清在接受本报采访时
认为，美国常春藤盟校的录取过程有着
严谨的运作程序，以华裔为代表的亚裔
生还是要靠实力说话，不能过分强调抗
争的作用，抗争成为不了取胜的决定性
因素。

什么是制胜法宝

其实，常春藤盟校在其录取新生的
过程中，会对多种因素进行考量。徐德
清称，常春藤盟校会不断改善招生过
程，力图公平公正，当然也会记住历史

上发生的一些事情。此外，今年 1 月
份，哈佛大学发布的一篇报告表明，一
些常春藤盟校也非常看重学生关心家
人，关心他人，关心社区。因此，常春
藤盟校对亚裔生的录取比率提高或是降
低，应该是多种因素综合作用的结果。

在综合因素考量下，今年多数常春
藤盟校亚裔生录取比率能创下新高，徐
德清认为：“这主要同在美亚裔近年来
的进步相关。”过去，在许多美国人眼
里，亚裔生被认为是很会读书、成绩出
色，但领导力和社会实践不足；脑子灵
光、勤奋好学，但呆板木讷、不苟言
笑。徐德清称，原来一些亚裔生只注重
理工科学习，文科较薄弱，只顾死读
书，很少参加社会公益活动，成为阻碍
其进入名校的绊脚石。如今，亚裔生开
始从增强文科学习，提升表达能力和文
章写作能力，参加社会公益，锻炼领导
力等方面弥补自身不足，这对于他们申
请常春藤盟校有着极大帮助。

李斧也称，此次亚裔生录取比率提
升与亚裔生普遍勤奋好学、亚裔家长重
视子女学业、在美亚裔人口持续增加等
因素息息相关。常春藤盟校录取亚裔生
比率逐年会有变化，一年的录取率实现
突破，目前还不足以说成是趋势。不
过，随着亚裔生越来越注重全面发展，
未来他们在“爬藤”的道路上会取得更
优异的成绩。

亚裔学生善“爬藤”全面发展是“法宝”

常春藤盟校亚裔录取率创新高
孙少锋 焦夏飞

随着农业全球化的发展和就业观念的更新，许多海外华人摒弃了
行业偏见，选择投身特色农业。如在素有“欧洲的菜篮子”之称的西
班牙，华人想吃中国蔬菜已不是难事。据当地媒体报道，南部瓦伦西
亚大区的小镇还形成了中国蔬菜种植基地，年产蔬菜3000吨，产值达
到了400万欧元。

事实上，华人面孔的农场主在欧洲并不少见。在意大利曼托瓦，
华人周海滨就开办了一家现代农场。周海滨出身于一个浙江温州的农
民家庭，对于农业种植比较了解。因此，当身边的欧洲华人都选择从
事餐饮、加工、贸易等传统行业的时候，周海滨却决定另辟途径。他
观察到，随着华人日益增多，原本的中餐馆蔬菜品种过于单一，进口
又程序严格、运费高昂，而华人习惯了吃中国品种的蔬菜必然有更多
需求，所以在当地种植中国蔬菜一定会大有市场。从2007年开始，他
在米兰周边城市瓦雷泽买了30多亩地，开始尝试蔬菜种植。周海滨将
现代科技手段广泛运用在农场中，育苗室、室温控制系统、滴灌系
统、生态除虫、仿日照光合升温设备、蔬菜冷藏室应有尽有，将农场
经营得有声有色。随着经验的积累和效益的增加，他的农场面积也不
断扩大。现在，周海滨还在米兰华人街上开设了蔬菜专卖店，直销自
己农场的产品。

在接受媒体采访时，周海滨表示，意大利政府对于民众从事农业
和养殖业生产非常支持，不仅每年对务农者有部分补贴，企业税收及
个人所得税也非常低。而这些蔬菜的销售市场不仅限于意大利，中餐
馆和华人则是更加重要的客源，并且需求量巨大，与当地农民的产品
基本不会产生严重的竞争或冲突。

华人务农何以蔚然成风？究其根本，市场需要是主要推动力。
近些年来，随着健康饮食观念深入人心和中餐馆的发展，人们对做
法多样的中国菜的需求不断上升。对比于中国“人多地少”的劣
势，欧洲一些土地资源丰富的地区往往地广人稀、土地价格便宜，

当地政府也大多鼓励农业发展。在这样
天时地利人和的情况下，华人改变以往
的就业观念选择经营农场也就不足为奇
了。

海外务农对华人而言已经成为了一
种就业的新选择，中国蔬菜种植更已发
展成为一种特色农业。对于华人而言，
从最开始在自己家里种一些蔬菜进行销
售，发展到租下一块田地进行专业种
植，再到买下或租下大型农场进行商业
化运作，务农已经不再是传统概念中那
样“足蒸暑土气，背灼炎天光”的辛
苦。对于有志于此的华人而言，随着现
代农业技术的广泛应用，在追逐商机之
外，踏踏实实地做一个海外“新农民”
也可以很充实和享受。

图为周海滨在他的蔬菜专卖店。
（图片来源：《华人街》）
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图为哈佛大学的亚裔学生 （资料图片）

东南亚华人研究会议召开
“第一届东南亚华人研究国际会议”近日在马来西

亚首都吉隆坡举行。
此次国际会议的主题是“马来西亚华人的过去、现

在与未来”。来自多地的学者进行了为期两天的研讨。
东南亚是全世界海外华人最集中的区域。从以前

祖先的漂洋过海到如今的落地生根，东南亚华人移民
的历史非常悠久。庞大的人口，加上随之而来的原乡
民俗文化，东南亚华人对各国政治、经济、文化、教
育等领域都带来深远的影响。因此，主办者希望可以
借这次机会整合各国的学术研究力量，一起推动东南
亚华人研究的发展。

百人会呼吁华裔积极参选
百人会第 25届年会日前在美国洛杉矶闭幕。年会

呼吁在美华裔关注并投身社会事务，在美国大选年发
挥积极作用。

本届年会就中美关系、亚裔与 2016年大选、华人
科学家经济间谍案、好莱坞与中国互动以及华人在美
奋斗故事等议题进行深入探讨。

中国驻洛杉矶总领事刘健到会感谢百人会为促进
中美友好、增进中美人民间的交流、提升华人形象和
地位做出的努力和贡献。

百人会候任会长、加州大学黑斯廷斯法学院前院
长吴华扬教授表示，百人会为会员提供了一个相互沟
通、汇集力量的场所，并为中美之间搭建了桥梁。

休斯敦亚裔商会为华企开班
由美国休斯敦亚裔商会和休斯敦社区大学联合开

设的首届“企业家和高级管理人员中文培训班”，近日
举行毕业典礼。

首届“企业家和高级管理人员培训班”是针对在美
谋求创业、企业发展以及企业管理的华人，向他们分享
商场实战经验、提供专业指导，并借此给参与的企业家
学员和讲师搭建一个学习、交流和互助的平台。

休斯敦社区大学创立的这一企业家管理课程已在
美国其他社区成功实施，亚裔商会与其合作把专业企
业家培训教材翻译成中文并第一次面向华人授课，在
美国第四大城市首开先河。

神户华人为熊本震区赈灾
近期发生的日本熊本大地震，给当地造成严重灾

情。此间华侨华人群体也开始走上街头，为熊本等地
的地震灾区举行赈灾活动。

日本神户东方艺术团和日本关西华文时报联合主
办的“加油，熊本！”街头赈灾活动，在神户市中心
的繁华街区举行。关西华文时报总编辑丛中笑表
示，这是熊本地震发生后，在日华侨华人和留学生
群体举办的首次街头赈灾活动，希望有助于激励灾
区民众渡过灾后难关，也希望有助于增进中日民间
友好。

当天的活动中，参加者手持介绍熊本灾情的剪报
板，写有“熊本震灾区加油”、“冬会过去春会来”等
字样的横幅和募捐箱，唱起激励歌曲，向过路者进行
募捐，吸引了过往市民的关注。一些日本电视和报刊
媒体也对此活动进行了采访。

（均据中新社电）

纽约华裔警察
梁彼得案宣判
纽约华裔警察纽约华裔警察
梁彼得案宣判梁彼得案宣判

当 地 时 间 4 月 19
日，纽约布鲁克林高等
法院，法官对纽约华裔
警察梁彼得案做出宣
判，其罪行由过失杀人
罪降为刑事疏忽杀人
罪。被判 5年缓刑，将
执 行 800 小 时 社 区 服
务，梁彼得因此无需坐
牢。

法官在法庭上说：
“当我看了被告进入政
府楼一楼的监控录像，
我认为他当时是在全力
以赴地做自己的工作、
保护民众。开枪并杀人
不是他的本意，这不是
蓄意犯罪，而是疏忽犯
罪。”

宣判后，布鲁克林
地方检察官办公室立即
发表声明，表示将对此
案继续上诉。辩方律师
也表示将继续上诉。

梁彼得在法庭上告
诉法官：“从小我的父
母认为我想要成为一名
警察是一个可笑的梦
想，当我从警察学校毕
业，我的梦想成真了。
虽然现在我的生活被永
远地改变，但我希望有
机会自新。”梁彼得的
律师之一舍曼在法庭上
说，梁彼得“不是一个
坏人，也不是恶魔”。

在法庭外，华人区
域聚集超过百人，华人
民众手举标语，呼唤法
官公平公正判决。

（据中新社电）

图为八大常春藤盟校旗帜 （资料图片）图为八大常春藤盟校旗帜 （资料图片）

梁彼得走进法庭。 中新社记者 廖 攀摄


